



El Acuerdo de Asociación entre la Unión Europea y Centroamérica: un potencial por explotar

Pedro Caldentey del Pozo

Director del Departamento de Economía de la Universidad Loyola Andalucía
pcaldentey[@]uloyola.es

Resumen

El caso del acuerdo de asociación (AA) firmado en 2013 entre la Unión Europea (UE) y Centroamérica es muy relevante en el marco de las relaciones entre la UE y América Latina. Es el primer acuerdo bi-regional y se apoya en los antecedentes del Proceso de San José en el marco de los Acuerdos de Esquipulas, un caso de éxito sobre el impacto positivo de la UE en las relaciones internacionales. Este documento analiza el desarrollo del pilar comercial y las dificultades para desarrollar los pilares del diálogo político y cooperación, pendientes de ratificación. Los resultados preliminares del acuerdo son positivos, pero de baja intensidad para las dos regiones. No han respondido a las expectativas sobre la incidencia de la UE para apoyar el desarrollo centroamericano y no han generado incentivos significativos para mejorar el protagonismo de Centroamérica entre los Estados miembros de la UE. Recuperar los mecanismos de diálogo político previos al acuerdo entre las dos regiones, más informales pero más dinámicos, parece condición indispensable para que el acuerdo desarrolle su potencial.

Palabras clave

Acuerdo de Asociación, Centroamérica, política exterior europea, regionalismo, acuerdo comercial, diálogo político.